
再次当选为市人大代表， 首
都经贸大学财政税务学院税务系
主任刘颖对自己履职的要求依然
是 “顶天立地 ”。 刘颖解释说 ，
“顶天立地 ” 就是一方面要接
“地气”， 另一方面又要和北京
的 大 政 策 、 大 趋 势 相 结 合 ，
把百姓反映的那些 “鸡毛蒜皮”
的小事和北京的方针政策联系在
一起。

老代表： 一条建议让北
京夜班车线路增多

为了了解百姓有什么问题和
建议， 刘颖常常与选区居民一起
座谈， 刘颖发现， 大家关心最多
的其实就是 “身边事”。 “哪儿
的交通设施出问题了； 哪儿的路
不好雪天太滑……而这些小事，
有时候又有共性 ， 可能就是 城
市 运 行 中 的 一 些 需 要 改 善 的
细节。”

例如 ， 在2014年两会前夕 ，
她根据居民的反映， 调查研究了
北京夜班车情况， 发现北京夜班
车线路只有十几条， 路线主要集
中在东部， 间隔时间也比较长，
对于上夜班的市民来说非常不方
便。 她就提了一条 “增加夜班公
交车” 的建议。 后来， 公交集团
落实了建议， 夜班公交车增加到
了30多条， 路线更加合理， 等候
时间也变短了。 一条建议， 让无
数深夜归家的市民有了温馨方便
的夜班车。 “通过履职， 能为百
姓解决一点点实际问题， 心里特

别高兴。” 刘颖说。

接地气： 关注中小学生
教师心理疏导

说起今年两会上提什么建
议， 刘颖表示今年关注中小学生
教师的相关问题。 长期在教育系
统工作， 刘颖对教师的生活和工
作现状了解有着便利的条件。

2017年6月 ， 她参与了对四
个区县的中小学教师状况的调研
活动， 发现教师心理问题必须得
到重视。 她说， 目前在校中小学
生及学生家长基本上都是独生子
女， 对孩子比较娇惯， 对老师的
要求比较高。 而目前在岗的中小
学教师大部分也是独生子女， 很
多老师心理承受力不足， 会出现
情绪焦虑、 抑郁等情况。 这不仅
对学生在性格塑造期不利， 也给

学校教育教学工作带来很多困
扰。 因此， 建议设立专门和流动
的心理咨询室， 通过相关活动对
教师进行心理治疗、 及早进行心
理疏导。

另外， 通过调研， 刘颖发现
随着二孩政策的放开， 教师行业
也不例外， 怀孕女教师的比例增
加， 一些学校出现 “用师荒” 的
现象。 因此， 她建议尽快研究成
立集团和区域的教师储备 （调
剂） 中心， 可以统筹解决师资阶
段性需求， 也可以解决一些学校
对小科目教师的需求。

大政策： 用大数据解决
专项资金重叠化问题

作为财政税收方面的专家 ，
今年， 刘颖还提出了 “北京市总
体规划落地” 方面的建议。 她了
解到， 长期以来， 政府财政资金
碎片化的现象非常明显， 以科技
资金为例， 科委、 教委等不同部
门 以 及 同 一 部 门 内 部 均 有 支
持 科 技发展的专项资金 。 而专
项资金的具体流向存在碎片化、
重叠化的现象， 一些资金使用单
位用一个成果应对不同专项的绩
效考评。 “在绩效管理有限但支
出需求无限的情况下 ， 建议 财
政 部 门 抓 紧 大 数 据 和 区 块 链
技 术 的 应 用 ， 科 学 安 排 预 算
专项资金， 使得资金的使用绩效
最大化。”

本报记者 周美玉 文
于佳 摄

本报讯 （记者 周美玉 ） 杨
华代表是来自北京地铁公司的一
名职工 ， 也是新当选的代表 。
“成为一名人大代表非常光荣 ，
但感受更多的是责任和担当 。”
杨华表示。 此次政府工作报告提
出北京今年将加强城市精细化管
理， “这也是我在五年的任期里
将要持续关注的问题。”

针对政府工作报告提到要贯
彻习近平总书记提出的 “城市管
理要像绣花一样精细” 的要求，
杨华说： “拿环境来说， 现在北
京蓝天越来越多， 百姓非常有获
得感。 其实可以再关注一些小细
节， 比如不随地吐痰， 宠物不随
地大小便， 不乱丢垃圾等， 让百
姓无论在哪里， 都能行走在干净

整洁的街道上。”
杨华建议， 可以从幼儿园开

始灌输这方面的教育， 让孩子从

小就懂得礼仪， 然后通过小手拉
大 手 的 形 势 带 动 整 个 家 庭 的
文 明 建设 。 单位也可以开展多
形式的活动教育职工， 摒弃不文
明的陋习。

北京今年抓好的三件大事之
一就是筹办好 2022年北京冬奥
会、 冬残奥会。 拿随地吐痰这个
陋习来说， 通过查阅资料 ， 杨
华发现在 2007年迎接奥运时 ，
北 京 很 多 社 区 做 了 一 些 小 吐
痰 袋 发 放 给 居 民 ， 方 便 随 身
携 带 。 杨 华 建 议 可 以 重 拾 当
时 的 一 些 小 措 施 ， 并 一 以 贯
之 ， 让 全 体 居 民 都 能 养 成 良
好 的 习 惯 ， 争 取 在冬奥会之
后， 北京的城市精神文明建设得
到大幅提升。 于佳 摄
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将城市总规和高质量发展一体谋划落实
陈吉宁参加朝阳团审议时指出
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本报讯 昨天上午 ， 市委副
书记、 代市长陈吉宁代表在市十
五届人大一次会议朝阳代表团参
加分团审议。

朝阳团代表发言踊跃、 气氛
热烈。 李扬、 徐伟、 何文东、 陆
慷、 李欣、 李庆萍、 郑金花、 周
茂非、 张晓艳、 王灏代表先后发
言， 围绕防范金融风险、 加强智
库建设 、 支持文化创意产业发
展、 绿隔建设、 推进医养结合等
提出意见建议。

陈吉宁说， 新版城市总体规
划进一步明确了 “四个中心” 首
都城市战略定位， 北京进入减量
发展、 转型发展的关键时期。 要
以城市总规统领全市各项工作，
切实发挥规划的战略引领和刚性
管控作用， 使落实总规的过程成
为推动经济社会高质量、 可持续
发展的过程。 要切实转变发展观
念， 坚持有所为有所不为， 建立
科学化、 市场化选择淘汰机制，
实施全域规划总量管控 ， 守住

“两控” “三线” 底线， 在减量
中找到城市更新升级的资源和活
力。

陈吉宁说， 五年来， 朝阳区
干部群众齐心协力真抓实干， 推
动全区发生了巨大变化， 国际化
营商环境不断改善， 环境建设成
效明显， 社会更加开放包容， 同
时也存在城乡差距大、 安全隐患
多等发展不平衡不充分的突出问
题。 朝阳区作为首都功能的中心
承载地， 要深化对 “四个中心”

功能的理解认识， 深入研究高质
量发展的内涵规律， 在落实城市
总规、 推动高质量发展上作出示
范 。 要进一步改革优化营商环
境， 补齐优质服务要素， 强化行
政审批、 中小企业服务、 企业退
出机制、 企业权益保护等工作，
提高国际化精准服务能力， 解决
好 “最后一公里” 问题， 打造国
际一流的商务中心区。 要加大科
技要素投入， 加大知识产权保护
力度， 培育科技与商务、 科技与

文化融合创新形态。 要在提高城
市管理精细化水平中提升城市品
质， 推动城市管理从物理思维向
智慧治理、 从工程手段向管理手
段转变 ， 精心设计城市公共空
间， 提升城市的便利化、 智能化
水平。 要在加大人力资本投入中
落实以人民为中心的发展思想，
加大对本地群众培训力度， 让群
众提高就业技能、 提升职业荣誉
感， 切实融入经济社会转型， 共
享改革发展成果。 （王皓 高枝）

刘颖代表：

对自己的履职要求是“顶天立地”

杨华代表：

建议重拾奥运前精神文明建设小措施
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每个街道新办1所普
惠性幼儿园

学前教育一直是家长关
心的问题。 如何解决入园难？
提高教师综合素质 ？ 市教委
副主任 、 新闻发言人李奕表
示 ， 目前北京学前教育存在
资源不足 、 质量不高 、 普惠
不够、 体制不清的问题。

今年 ， 北京将进一步扩
大教育部门办园的规模 ， 新
建和改建扩大学位资源 。 同
时支持优质的公办幼儿园通
过租赁场地 ， 兴办分园和分
部来扩大学位 。 还将支持现
有有条件的幼儿园加强内部
改造 ， 增加学位供给 。 支持
其他的国有单位办园， 机关、
企事业单位 、 高校 、 城镇街
道办的幼儿园管理体制 ， 提
高市级财政为其他国有单位
的办园补贴力度 ， 在每个街
道和问题突出的城乡接合部、
乡镇要通过自办或者是委托
办园的方式至少办一所普惠
制的幼儿园。

为了提高幼儿园的教学
质量 ， 今年将加强幼儿园师
资队伍的整体建设 ， 加快本
科教育的教师力量的储备机
制 。 拓宽幼儿园教师引入机
制 ， 加强现有的学前教职工
强化信任的培训 。 对此 ， 今
年准备面向全市所有的办园
者的幼儿园的老师和举办者
进行全员培训。

共有产权房已提供
房源7300套

北京加大共有产权房供
给 ， 已提供房源近 7300套 。
市住建委副主任 、 市住房保
障办公室主任邹劲松表示 ，
共有产权房有利于抑制住房
投资投机性需求 ， 是支持无
房家庭解决住房刚需的长期
制度安排。

根据规划， 今后5年， 北
京将完成25万套共有产权住
房供地 。 邹劲松介绍 ， 自去
年9月30日共有产权住房政策
实施以来 ， 已推出位于朝阳
区、 顺义区等8个启动网上申
购的共有产权项目 ， 共计提
供房源近7300套 ； 2017年北
京共有产权住房用地供应量
为290万平方米， 2018年将全
部开工， 尽快上市销售。

保障房的分配日趋精准
化。去年4月北京制定“新北京
人”专项分配机制，公租房、共
有产权住房中拿出不少于30%
的房源，面向符合条件的非京
籍家庭配租配售 。 邹劲松介

绍，目前已推出“新北京人”公
租房试点项目7个 、774套 ，共
有产权住房项目8个、2180套。

根据2018年北京市政府
工作报告 ， 今年将建设筹集
各类保障性住房5万套， 完成
棚户区改造2.36万户。

租赁房项目配建一
定比例集体宿舍

本市切实加大租赁住房
的供给量， 完善 “租购并举”
住房保障体系 。 租赁住房的
供给也在进一步加大 。 邹劲
松介绍 ， 今后几年 ， 北京计
划建设租赁住房50万套 ， 主
要通过集体建设用地安排 。
2017年北京租赁房供地超过
200公顷， 39个项目分布在全
市13个区 。 今年 ， 将推动这
39个项目的建设。

“为了解决资金问题， 正
在研究针对集体土地租赁房
投融资产品， 争取尽快发布，
供各区政府 、 各建设主体选
择使用。” 邹劲松说。

另外 ， 针对集体土地建
租赁房主要解决哪些人居住
问题 ？ 邹劲松表示 ， 为满足
推进职住平衡的目标， 首先，
满足周边就业人群居住需要，
户型根据市场需要进行设计。
另外 ， 满足各区公租房备案
家庭需要 ， 由区政府趸租房
源， 按市场价格给农民租金，
同时对公租房人群给予补贴。
另外 ， 每个租赁房项目都要
配建一定比例的集体宿舍 ，
解决租赁房周边城市生产 、
运行 、 服务人员 ， 也就是普
通劳动者的宿舍问题。

今年新建150个社区
养老服务驿站

市民政局副局长、新闻发
言人李红兵介绍道 ，《北京市
居家养老条例 》 颁布实施以
来，制定了一系列的配套政策
措施。 目前，朝阳、房山、顺义、
怀柔、密云、延庆6区已建成本
区养老服务指导中心并试运
营， 本市其它区正加快推进。
全市共建设街乡镇养老照料
中心252个， 每年辐射开展居
家养老服务项目1000多个。 两
年共建成运营社区养老服务
驿站380家， 其中农村幸福晚
年驿站140家。

李红兵表示 ， 今年将有
150家的社区养老服务驿站建
设投入运营 。 不仅仅在驿站
建设数量上予以关注 ， 更关
键 是 在 专 业 服 务 提 升 上 。
“将通过品牌连锁等方式， 让
一些比较专业的内容切实聚
焦到养老专业服务提供上。”


